

# Teilhard de Chardin

N° 2

par le Père Humbert BIONDI

*L'Homme qui a trouvé un trésor, vend tout ce qu'il possède pour acheter le champ où est enterrée cette fortune! Cette parabole (1) de Jésus s'applique à la découverte de Dieu et de Dieu comme Amour... Que de gens auront hésité toute leur vie: "Dieu, peut-être bien que oui, peut-être bien que non!..." Et que de fois ne m'a-t-on pas dit: "Si j'étais sûr que Dieu existe... je me ferais prêtre!"*

*Le Père Teilhard de Chardin, devant l'indifférence religieuse de ses compagnons de guerre puis de ses collègues scientifiques, a imaginé de poser le **problème de Dieu autrement** que la Bible ou les Eglises: Partons seulement de ce que les gens acceptent pour vrai, l'évolution par exemple: **nous arriverons à Dieu!** (nous l'avons expliqué dans notre fascicule N°1 (pages 6 à 9).*

*Dans LA PUISSANCE SPIRITUELLE DE LA MATIERE (2), Teilhard aborde le problème de Dieu d'une troisième façon: il montre aux matérialistes comme aux spiritualistes, que la matière peut être dite **divine** ou au moins qu'elle tend à devenir Dieu! Et son texte se termine même par une prière, un "HYMNE A LA MATIERE".*

## LA PUISSANCE SPIRITUELLE DE LA MATIÈRE

## FORMULES-CLEFS DU TEXTE DE TEILHARD (3)

L'Homme se vit au centre (4) d'une coupe immense dont les lèvres se refermaient sur lui (442), centre d'une Réalité infiniment plus grande, incirconscrite, sans formes et sans limites (437), coeur mouvant d'une immense subtilité (437).  
- "Tu as voulu te mesurer avec la Réalité **entière** et sauvage (4), depuis toujours, tu me désirais sans le savoir, et moi, je t'attirais: je suis sur toi pour la vie ou pour la mort. Impossible pour toi de reculer. Viens-tu? (438)

- O divine et puissante, quel est ton nom? Parle!

- La **Matière**, c'est moi: dans ma violence, il m'arrive de tuer mes amants (5). Ne sens-tu pas mon souffle qui te déracine et t'emporte? (439). Suivant la façon dont on s'y livre, le **tourbillon** (6) entraîne dans les profondeurs sombres ou **soulève** jusqu'à l'azur des cieux. Ton salut et le mien (7) dépendent de ce premier instant.

- O Matière, que veux-tu que je fasse?

- Arme ton bras, Israël (8), et **lutte hardiment contre moi!**"

1) Le **trésor** caché ou la **perle** précieuse: Matthieu: XIII.44.45 et Thomas: Messages 76 et 94. La réponse à la question sur Dieu est le **secret** de Thomas: Messages 2 et 13.

2) La Puissance spirituelle de la Matière est publiée dans les **Ecrits du Temps de la Guerre**: Edition Grasset p. 437 à 446... et dans le tome XII du Seuil p. 469 à 479. Cette allégorie imaginée vers Pâques 1919 a été rédigée définitivement à Jersey le 8 août 1919. Pour comprendre la portée de la **révélation** ici **manifestée**, comme l'écrit Teilhard à sa cousine Marguerite, il faut évidemment méditer sur le texte intégral de ce poème en prose, dont le dernier quart est **l'Hymne à la Matière**.

3) Les nombres à 3 chiffres correspondent aux pages de l'édition Grasset.

4) Le **tourbillon**, c'est l'Univers en évolution, au coeur duquel nous nous éveillons à la conscience. Il nous faut bien admettre que nous nous sentons **dépassés** par cette Réalité, avant, pendant, comme après toute étude que nous tenterions sur le **Réel** où nous sommes immergés.

5) Dans le Livre égyptien des **Portes**, l'initié demande sans cesse à connaître "le **divin dessous des choses**", qui lui est finalement révélé: "Je suis l'Eternel Amant de ma divine Amie!" c'est à dire: Dieu (Je-Horus) et la Matière (achevée spirituellement: Hathor, l'énergie cosmique, l'Esprit), sont l'endroit et l'envers de la même Réalité.

6) Le **tourbillon** ne symbolise pas seulement l'évolution, il désigne aussi le **char de feu** sur lequel le prophète Elie est enlevé au ciel. Le passage

Le **Souffle**, d'insinuant comme un philtre, s'était fait provocateur et hostile. L'Homme, d'un bond, se redressa face à la tempête. L'onde de béatitude presque dissolvante s'était muée en âpre volonté de **plus être** (9). Il enracina ses pieds dans le sol et **commença à lutter**. Il lutta d'abord, pour ne pas être emporté, et puis, il lutta pour la **joie de lutter**. De la tempête, un effluve nouveau émanait, qui passait tout brûlant, dans ses veines. La puissance obscure qui combattait l'Homme s'irradiait de mille feux autour de son effort. **Par un éveil mutuel** de leurs puissances opposées, lui, il exaltait sa force pour la maîtriser, et elle **révélaient ses trésors** pour les lui livrer (440).

- Trempe-toi dans la Matière, fils de la Terre, baigne-toi dans ses nappes ardentes, car elle est la source et la jeunesse de ta vie! Tu croyais pouvoir te passer d'elle, parce que la pensée s'est allumée en toi? Tu as failli périr de faim. Pour comprendre le Monde, savoir ne suffit pas: il faut voir, toucher, vivre dans la Présence, boire l'existence toute chaude **au sein même** de la Réalité (10).

Ne dis donc jamais comme certains: La Matière est morte! La Matière est condamnée! La Matière est mauvaise! Quelqu'un est venu qui a dit la parole définitive de ma libération: **"Ceci est mon Corps"** (11).

à l'autre dimension va être pour Elie une Transfiguration, une Résurrection, une Ascension. Pour un être aux inavouables motivations (le "premier instant"), se "livrer" au tourbillon **occulte** fait dériver "dans les profondeurs" du bas astral.

7) C'est la formule-même du Dialogue avec l'Ange (Ed. Aubier: p.191): "Ou nous nous purifions avec vous, ou nous périssons avec vous."

8) Teilhard associe alors deux allégories: l'enlèvement d'Elie sur le char de feu et le combat de Jacob-Israël contre un Ange de Dieu (Genèse: XXXII.29). Littéralement Israël veut dire: Homme **contre** Dieu, Homme qui l'emporte (par l'ardeur de sa volonté, de sa prière) sur le **destin!**

9) Nous trouvons ici dès 1919, la formule chère à Teilhard: **être plus**, avoir davantage conscience, qui est pour lui la clef de lecture, le but de l'évolution: l'Univers c'est quelque chose, un **milieu**, qui prend conscience, devient personnel, et "est accédé" à la conscience divine.

10) Boire au **sein maternel** du Réel, c'est percevoir que la Réalité a le visage de Gê Mèter, Déméter, dira Teilhard dans l'Eternel Féminin.

11) Dans la Messe sur le Monde, l'Univers, immense Hostie, devient le Corps de Dieu.

- Tu espérais être d'autant plus proche de l'Esprit que tu rejetterais plus soigneusement ce qui se touche., plus divin si tu vivais dans l'idée pure., plus angélique, si tu fuyais les corps (440): Non! la Pureté n'est pas dans la séparation, mais dans une pénétration plus profonde de l'Univers. Elle est dans l'amour de l'**Unique Essence**, incirconsrite, qui pénètre toutes choses par le dedans. **Elle est dans un chaste contact avec (12) LE MEME EN TOUS.**

- Qu'il est beau l'Esprit s'élevant tout paré des richesses de la Terre. Baigne-toi dans la Matière. Lutte dans son courant et bois son flot! C'est elle qui a jadis bercé ton inconscience, c'est elle qui te portera (13) jusqu'à Dieu (442).

Il découvrit, dans un éclair, partout présent autour de lui, l'**UNIQUE nécessaire** (14). Il sentit que rien au monde, désormais, ne pourrait détacher son coeur de la **Réalité** supérieure qui se montrait à lui: un Etre mêlé aux choses bien que distinct d'elles. Dieu rayonnait au sommet de la Matière dont les flots lui apportait l'Esprit (444). Il s'abandonna, dans une foi débordante, au Souffle qui entraînait l'Univers... L'Orient naissait au coeur du Monde.

L'Homme tomba à genoux dans le char de feu qui l'emportait (14) et il dit ceci: **L' Hymne à la Matière:** voir page suivante.

12) Cette finale de la première partie insiste sur l'**Unique qui est le même en tous**. C'est une conception hologrammique de la réalité divine implicite en tout être qui est structuré comme un hologramme du Tout. Un seul électron recèle une vision particulière de l'Univers **de son point de vue**. C'est précisément la définition que Teilhard a donné de la personne: "un point de vue qui voit le Tout" (Ecrits-Guerre: La Vie Cosmique p. 5).

13) Dans son Journal du 29 Fév. 1915, (Fayard p.45), Teilhard synthétisait tous les thèmes ici développés sous le titre: "Méditation sur la Matière". "Et chaque fois, **insensiblement**, aboutir à Dieu, tout **naturellement**, par développement **naturel** des aspirations, guidés par la **nature** des choses..." et p.174: "Mon but: établir la **continuité évolutive** (dans l'ontogénie et dans l'effort) entre la Nature et la Surnature; -exprimer le dogme en termes de Devenir Humain ..." (28 Déc. 1916).

14) Dans la lettre à sa cousine du 17 sept. 1919, (Genèse d'une Pensée p. 403), Teilhard conclut sa méditation sur les stigmates de St François: "J'ai senti, une fois de plus, le désir de ne vivre plus que comme une force ou une idée vivante, tellement l'influence du **Seul Nécessaire** m'animerait, absolument dépersonnalisé, **en Lui aperçu en Tout**".

"Bénié sois-Tu, puissante Matière, **évolution** irrésistible(4), **Réalité** toujours naissante... Toi qui nous fais languir du désir de percer le voile sans couture des phénomènes (5).

Bénié sois-Tu, **universelle** Matière, Durée sans limites, éther sans rivages, - Triple abîme des étoiles, des atomes et des générations (15), - Toi, qui nous révéles les dimensions de Dieu.

Je Te bénis, Matière et je Te salue, telle que Tu m'apparais aujourd'hui, dans Ta **totalité** et Ta **vérité**.

Je Te salue, inépuisable capacité d'être et de Transformation où germe et grandit la Substance élue (16).

Je Te salue, universelle puissance de rapprochement et d'union, par où se relie la foule des monades (17), et en qui elles convergent toutes sur la route de l'Esprit.

Je Te salue, **source** (18) harmonieuse des âmes, cristal limpide dont est tirée la Jérusalem nouvelle (19).

Je Te salue, **Milieu divin** (20), chargé de Puissance créatrice, Océan agité par l'Esprit, Argile pétrie et animée par le Verbe incarné.

Sève de nos âmes, Chair du Christ, Matière, je Te bénis.

15) Première présentation du **triple infini**: celui de l'infiniment grand et de l'infiniment petit, auxquels Teilhard ajoutera l'**infini de complexification** qui s'édifie progressivement au cours de l'histoire de l'évolution en produisant toutes les **puissances** spirituelles de la conscience, jusqu'à la conscience divine: C<sup>1</sup> (animal), C<sup>2</sup> (homme), C<sup>3</sup>, C<sup>4</sup>, etc.(médiatique ou christique), ... C<sup>∞</sup> (Dieu). Notez que toute conscience **préagit** sur sa formation! (Ici p. 30 )

16) Comme l'**esprit** est "l'extrait immortel de l'univers" (Ecrits-Guerre p.156), "L'Esprit naît, base créée du Milieu mystique, **substance cosmique** où doit définitivement se **condenser** le Divin parmi nous (157).

17) Teilhard, après Leibnitz, affectionne ce terme qui désigne chaque être conscient et unifié. Voir Ecrits-Guerre: "La grande monade", premier nom de la noosphère (fin 1917).

18) Certaines éditions disent ici "**somme**": **injustifiable correction** car c'est un contresens par rapport à la pensée de Teilhard [voir note suivante].

19) La Jérusalem nouvelle, qui, dans l'Apocalypse, **descend** offerte par Dieu, (langage mystique ou théologique), est ici le symbole suprême du fruit de notre effort sur la matière (langage des sciences et de l'histoire): de la matière, **source** des âmes, est "tirée", extraite, la Jérusalem céleste. Les deux langages sont **symétriques** et **équipollents** écritra Teilhard.

## CONCLUSIONS DE L'HYMNE ...

Pour l'atteindre, Matière, il faut que, partis d'un **universel contact** (21) avec tout ce qui se meut ici-bas, nous sentions peu à peu s'évanouir entre nos mains les formes particulières de tout ce que nous tenons, jusqu'à ce que nous demeurions aux prises avec **la seule essence** de toutes les consistances (22) et de toutes les unions. (446)

### Enlève-moi là-haut, Matière ...! -

- Le mot suprême de l'**énigme** (23), le voici: Rien n'est précieux que ce qui est toi dans les autres, et les autres en toi (24): **EN HAUT, TOUT N'EST QU'UN !** (441)

En bas, sur le désert redevenu tranquille, quelqu'un (25) pleurerait: "Mon Père, Mon Père! Quel vent fou l'a emporté?"

20) Le **Milieu Divin** est le titre déjà évoqué ici, du Traité de spiritualité que Teilhard rédigea à Pékin en 1926. "Milieu divin" désigne le **Réel concret**, dans lequel nous sommes insérés, et qu'il nous incombe de **forcer à évoluer** jusqu'à ce qu'il accède à l'amour et à la divinisation: "Dieu se fait" écrira le Père, ou encore: "Dieu fait se faire les choses" (Journal p. 313: 26.4.18).

21) Sur la **consistance** ou plénitude, lire les pages 23 à 28 du "Coeur de la Matière" (Tome XIII Seuil): Teilhard a toujours ressenti "un insatiable besoin de maintenir le contact avec une sorte de racine ou de **matrice universelle** des êtres." C'est la **Réalité fondamentale** de la p. 27.

22) Par ce que Teilhard appelle dans son Journal: **ségrégation** ou sélection, nous élevons chaque jour un élément infinitésimal de notre être matériel à un degré plus spirituel. (Journal p. 310 et 318 - avril 1917). La Puissance spirituelle de la Matière est donc une oeuvre qui nous incombe, la mission d'incarner le divin en ce monde...

23) La Matière, à l'inverse du Sphinx de Thèbes, ne pose pas d'énigme, elle donne une double réponse: d'abord ce que tu distilles d'amour pour les autres dans ton destin, est la seule réalité qui subsistera, irréversible, parce qu'elle aura "fait" Dieu-Amour-Unique dans les autres. Et aussi, l'universalité de nos amours se résoud dans l'**Unique**, "En Haut..."

24) Nous avons déjà expliqué l'origine de cette formule: page 8, à propos de la pyramide (ou du cône) qui symbolise le système teilhardien.

25) Le tourbillon de la tornade est passé. Elisée pleure Elie qu'il vient de voir s'envoler au ciel. Il a pourtant récupéré le manteau du Prophète, relique avec laquelle il fera des miracles!

## LES SOURCES DES INTUITIONS DE TEILHARD

### LA JOIE D'AVOIR SURVECU MALGRE LA GUERRE:

"De ces quatre ans et demi de retraite(!), je sors avec une réserve de forces fraîches et d'idéal chrétien **précis**, que je désire **essayer et dépenser**... Pour ceux aux yeux de qui Dieu est devenu la **Réalité suprême de l'Univers**, il ne saurait y avoir logiquement de **bonheur** plus stable et plus profond que de **sentir cette Réalité** se substituer douloureusement à leur être... C'est un **bonheur intime**, que personne ne mesure sinon celui qui est l'objet de cette désirable transformation." (Lettre à sa cousine, du 13 Nov. 1918: Genèse d'une Pensée: p.328)

### SES REFLEXIONS SUR L'INADAPTATION DE L'EGLISE:

"L'Eglise, ou plus exactement ses administrateurs, n'ont pas actuellement le sens de ce qu'est la vie réelle." (10 déc.18). "Nous avons déploré l'inorganisation et l'**anémie** du clergé français. Et nous avons gémi de l'**extrinsécisme** (26) religieux dont souffrent les catholiques (27 nov.18). Il explique le 2 déc. à sa cousine que cet extrinsécisme consiste en désintéret des croyants pour la réussite de la terre: "Le monde religieux aperçu par nos pères, ne laissait pas à l'**univers naturel** sa grandeur propre et son développement particulier." (Genèse d'une Pensée: p.341). Pour combler les retards de l'Eglise pendant la Guerre 14-18, le Père Teilhard va donner à ses supérieurs, en janvier 1919, sa "**Note pour l'évangélisation des temps nouveaux**" (Ecrits-Guerre p. 363). Il y préconise une apologétique qui parte de ce qui est communément admis par les sciences de la Nature...

26) Dans son Journal de Guerre (Fayard), Teilhard définit l'**extrinsécisme**: "l'isolement dans les nues, de la construction ascétique et surnaturelle de l'Eglise" (p.54) - "Tendance à décider **théologiquement** de tout le réel = suffisance et paresse" (p.98) et aussi pages 379 et 387. Il l'explique: "Pendant que la piété et la théologie se construisent un Univers qui risque de paraître "dans les nues", parce qu'elles négligent de scruter son **insertion** ses racines (psychologiques et cosmiques), - tandis qu'elles présentent aux incroyants un Dieu qui leur paraît ( avec quelque prétexte) **extrinsèque** et intrusif, **UN DIEU NAIT PARMIS NOUS**: à savoir la substance du Monde, peu à peu découverte et de plus en plus "adorée", par l'amour religieux qui au fond du coeur de tout homme... (p. 250: 2 Janvier 1918)

## SES DERNIERES LECTURES JUSTE AVANT L'ARMISTICE:

"**La Possession du Monde**" de Georges Duhamel: "Le livre représente, à peu près, (en plus vague et en plus délayé), ce que j'ai essayé d'exprimer dans la "Communion avec la Terre", de la Vie Cosmique (27). Cette constatation m'a réjoui... Elle m'a laissé aussi un peu mélancolique: pendant que Duhamel se lit à quatre éditions, la Vie cosmique et ce qui lui ressemble, dort dans mes papiers. Et pourtant il y a là tellement mieux, (plus précis, plus objectif) que dans ce qui emballe le grand public. Ce qui fait la moitié du succès d'un ouvrage comme celui de Duhamel, c'est son **imprécision**: il donne à ses lecteurs l'impression de toucher du Divin, **sans leur montrer** l'inexorable nécessité de renoncement, l'essentielle condamnation de l'égoïsme et du moindre effort, que renferme la Possession du Monde... Je suis toujours tenté d'écrire un Hymne à la puissance spirituelle de la Matière." (Lettre du 14.4.19 - Genèse: p.381)

"**Les grands initiés**" d'Edouard Schuré: "L'introduction m'a plongé dans l'enthousiasme... Schuré m'a fait un immense plaisir: joie de trouver un esprit extrêmement sympathique au mien, excitation spirituelle en prenant contact avec une âme passionnée pour le Monde... plaisir de voir que mes essais de solution conviennent, en somme, parfaitement aux vues des "grands initiés" sans altérer le dogme... Il est dommage qu'il soit si fantaisiste... En le lisant, j'ai pris conscience de ce grand danger qui menace les mystiques naturalistes de chercher les mystères (et leur solution) dans le plan même de nos expériences et de notre Univers sensible, et non dans un cercle de l'Univers **plus profond** que notre Monde... Le Mystère, pour chaque cercle du Monde, est **dans le Cercle suivant**: voilà le principe qui doit défendre le mystique de toute rêverie et de tout ridicule. De la lecture de ces pages, j'ai conscience d'avoir surtout tiré un accroissement véhément de ma conviction en la nécessité, pour l'Eglise, de présenter le dogme d'une manière plus réelle, plus universelle, - plus cosmogonique - ..." (Lettres du 20 nov. et 13 déc. 18 - Genèse p. 323.334.349.)

27) **La Vie Cosmique** (datée de mars-avril 1916) figure dans les Ecrits du Temps de la Guerre (p. 5 à 61). Son plan figure en exergue: "Il est une communion avec Dieu, et une communion avec la Terre, et une communion avec Dieu **par la Terre.**"

## LES EXPLICATIONS SUR LE TEXTE LUI-MEME:

### L'ENVOI D'ELIE AU CIEL ( 2d Livre des Rois: chap. 2)

Tandis que le Prophète Elie et son disciple Elisée cheminaient tout en parlant, le long du Jourdain, "voici qu'un **char de feu** et des chevaux de feu les séparèrent l'un de l'autre et Elie fut enlevé au ciel par l'effet de la tornade". Ces deux derniers mots se disent en latin "**per turbinem**". Ce que Teilhard transcrit par **tourbillon**, dans sa lettre explicative à sa cousine Marguerite Teilhard-Chambon, datée de Jersey 2 août 1919. "Le tourbillon, c'est la Matière qui entraîne et libère ceux qui savent en saisir la puissance spirituelle." (Genèse d'une Pensée p.390).

### LA LUTTE AVEC L'ANGE (Genèse XXXII:25-33) [Note 8]

Quel est l'Être mystérieux contre lequel Jacob lutte pendant toute la nuit, jusqu'à se disloquer la hanche? Teilhard y voit le symbole de l'effort humain contre la matière, en vue de la spiritualiser. L'effort de l'Homme tend à rendre manifeste la présence divine qui est incluse en toute matière. C'est le **but des sciences** qui, sans s'en douter, tout en "travaillant" sur la Matière, administreront la preuve expérimentale de Dieu. Jacob, au terme de sa lutte, s'écrie: "J'ai vu Dieu face à face!". Et l'Être qu'il considérait comme son ennemi, confesse: "Tu as lutté avec Dieu et tu l'as emporté". Nous expliquons dans le fascicule 3, consacré à l'ETERNEL FEMININ, que Teilhard est aussi ce lutteur. L'idée que la Matière puisse être divine a d'abord été pour lui "tentation mauvaise" (28), mais finalement il a été obligé de "voir Dieu en elle". Teilhard comme Jacob, qui ensuite **boitait**, en est sorti **blessé**. Teilhard (443) écrit: "pour la plupart de ses frères, il serait désormais un **étranger**: il parlerait une langue incompréhensible... il ne pourrait plus être homme que **sur un autre plan**" (c'est à dire un autre système mental que celui que l'Eglise professe, selon lequel la matière est **viciée**). Mais de même que les enfants d'Israël comprirent que la blessure de Jacob était la preuve que "Dieu l'avait **touché**", nous finirons par comprendre que l'étrange originalité de Teilhard (son boitement mental aux yeux de certains chrétiens) est l'indice d'un contact nouveau avec "**Dieu, Coeur de la Matière**".

# LES VUES DE TEILHARD SUR LA MATIERE ET LA QUASI - REALISATION DE SES PROPHEITIES !

## L'ARCHI - MATIERE :

Dans son Journal du 8 avril 1918 (Edition Fayard p. 304-305), Teilhard explique qu'il a eu "une sorte de révélation de la "divinité du Réel... de la grandeur du Cosmos, de sa substance, de ses énergies... J'en suis arrivé à ne plus guère concevoir le Christ autrement que comme équivalent au Monde (**équi-cosmique**), **coextensif** à l'Univers. Cette propriété me paraît essentielle: autrement le Christ serait plus petit que le Réel!"

Teilhard précise que l'Incarnation divine n'est pas limitée à l'être humain du Christ, mais "co-extensive" au Monde dans lequel il s'incarne. Puis répétant sa formule de janvier 1918 (p.258): "Mon postulat, en somme, c'est de diviniser (absolutiser) le Cosmos, c'est à dire identifier en quelque chose Dieu et le Cosmos", il conclut: "**DIEU: c'est l'archi-Matière...**"(p.305). Il précise page suivante: "Le Cosmos **devient Dieu**!". Nous y reviendrons dans notre étude sur "L'Eternel Féminin".

Teilhard a souvent dit que la science tendait à percevoir Dieu à travers la Matière. Il pensait que lorsque la Physique parviendrait à étudier les structures des plus fines particules, on se trouverait en présence d'une Réalité fondamentale dont les caractéristiques seraient étrangement analogues à ce que la théodicée (29) appelle les "attributs de Dieu".

## LA REALITE FONDAMENTALE

### à PRINCETON - CORDOUE - TSUKUBA

Ce sont justement des physiciens qui ont cherché à vérifier les théories de Werner Karl HEISENBERG, un des fondateurs de la mécanique quantique. Il envisageait l'existence d'une **matière primitive** source des particules (vers 1953).

Au cours de colloques de 1964 à 1973, aux Etats Unis d'abord, des universitaires de **Princeton** puis des chercheurs de diverses options religieuses et de toutes nationalités se sont penchés précisément sur la Réalité fondamentale.

29) On appelle **théodicée**, depuis Leibnitz, créateur de ce mot en 1710, la partie de la philosophie qui, indépendamment de tout dogme des religions, traite librement de l'existence et de la nature de Dieu.

Résumons seulement quelques-unes des affirmations les plus généralement admises aussi bien par des savants croyants que par des marxistes... Le fait d'admettre cette Réalité fondamentale **physique**, dont l'existence serait aussi indiscutable que celle, par exemple, du Soleil, bouleverserait les religions qui en appellent à la foi pour accepter Dieu. Entre autres conséquences extraordinaires, la découverte par la science physique d'un ABSOLU quasiment doté de toutes les caractéristiques divines du catéchisme, implique une autre conception de la révélation: si la Nature dit Dieu, (et elle le dit), **croire en Dieu ou croire en la Matière, là n'est plus la question**, comme le disait Teilhard!

Qu'on en juge en examinant maintenant ce que des physiciens disent des **QUALITES DE CE "CHAMP FONDAMENTAL"**:

- Ce que nous considérons comme notre Monde est **l'envers** d'une sorte de tapisserie dont **l'endroit** nous échappe alors que pourtant il est la source de ce que nous appelons la Matière. Nous sommes donc les effets conjugués d'interférences, d'interactions de la Réalité fondamentale désignée du nom de **CHAMP UNITAIRE SPINORIEL NON LINEAIRE** [Heisenberg 1953] dont les particules élémentaires seraient les "phénomènes" (la partie visible observable sous certaines conditions).
- Ce champ unitaire est hors espace (donc infini) et hors temps (donc éternel).
- Dans ce champ source de toutes les particules, les informations circulent et se concentrent de telle façon que l'on peut dire que ce champ est **conscience cosmique**.
- Finalement la matière semble exister alors qu'elle n'a d'être réel que son **énergie!**

A Cordoue, puis à Tsukuba (Japon), des experts de diverses disciplines, réunis à l'initiative de France-Culture (30), ont approfondi les relations entre "Science et Conscience" puis entre "Science et Symboles". Que peuvent dire les sciences... des états de conscience? A Cordoue apparut évidente l'existence de cette Réalité fondamentale dont nous énumérons ci-dessus les qualités. Chacun nomme ensuite

30) Le Colloque de Cordoue, réuni en 1979, a fourni en octobre 1980, 25 heures d'émission sur France-Culture, et celui de Tsukuba, réuni en 1984, une douzaine d'heures d'émission en juillet 1985.

ce REEL BASE DE TOUT comme bon lui semble: matière, esprit ou Dieu! A Tsukuba des psychiatres osèrent affirmer qu'il y avait derrière tous les phénomènes de conscience **une conscience fondamentale** (donc COLLECTIVE, ABSOLUE) que chacun peut naturellement dénommer à sa guise: subconscient, inconscient collectif, Atman ou Verbe de Dieu!

Dans des livres récents, comme "A la Recherche du Réel" de Bernard d'ESPAGNAT, cet ensemble de pensées semble parfaitement plausible pour des gens de science. Encore ce physicien utilise-t-il les termes "**Réel voilé**", pour désigner cet absolu dont nous parlons!

Or il a 67 ans (Journal 1er Janvier 1918 - Fayard p. 248 et 249), que Teilhard parle de ce Réel, pas du tout "**voilé**", qu'il a même appelé: "**L'AME DU MONDE**":

"Je pense qu'on pourrait établir l'existence d'une **Entité naturelle cosmique** (= Ame du Monde) qui est la forme naturelle de l'**Absolu** dans notre Univers... C'est elle que les modernes incroyants adorent comme leur divinité - que les théosophes aspirent à rejoindre: c'est le dieu où aboutira de plus en plus le **naturalisme**. C'est son être qu'il faut découvrir aux hommes pour la **première phase** de leur vie religieuse et de leur conversion."

"Pendant que les catholiques s'absorbent dans l'aménagement et l'harmonisation du monde de la piété, scrutent les rapports entre saints, anges, âmes..., construisent tout un "**Univers pieux**" et s'y confinent hors de portée des "hommes naturels" tandis que les docteurs analysent indéfiniment les relations des personnes divines entre elles, ne faut-il pas que quelqu'un s'occupe de fixer les relations **divino-cosmiques**?" (31).

### QU'EN DISENT LES GENS D'EGLISE ?

Pour l'ensemble des croyants, Dieu est inaccessible à notre effort naturel de perception. Il est **sur-naturel**. Certes son existence peut être déduite par des raisonnements logiques à partir de faits physiques inexplicables autrement (Création, miracles par exemple). Mais c'est par la Révélation des Ecritures que les Eglises entendent connaître les

31) Teilhard va imaginer un système des systèmes de pensée qui apportera une solution originale aux rapports difficiles entre la matière et Dieu, entre science et foi. Nous en parlions page 9, nous en reprendrons l'étude dans un fascicule spécial. Nos méthodes de penser doivent **changer**.

secrets de l'Etre de Dieu. L'histoire du Peuple de Dieu donne des preuves historiques de **l'amour** de Dieu pour ses créatures. L'Evangile enfin est la manifestation de cet amour en Jésus-Christ, "**Dieu objectif**".

En revanche, à l'égard des sciences, n'est-il tout de même pas trop fréquent que des théologiens récusent des arguments scientifiques qui leur semblent trop aventureux, surtout lorsqu'ils ne les comprennent pas ou même ne se sont pas donné la peine de les étudier. Que dire de ceux qui ont condamné la pensée de Teilhard, sans l'avoir lu, en se fiant seulement aux propos de ses adversaires?

### JEAN-PAUL II DEVANT LE CHAMP FONDAMENTAL

Lorsque **Jean-Paul II** est allé visiter Genève, en juin 1982, le Directeur du CERN (32) lui a déclaré:

"Les découvertes en cours au niveau des structures les plus petites de la matière révèlent que les phénomènes physiques, les lois de la nature et l'ordre qu'elles manifestent dans l'univers matériel relèvent bien davantage d'une interprétation abstraite et transcendante de l'Etre que d'une vision matérialiste du monde".

<sup>1</sup>Paradoxalement c'est le Saint Père qui a pris du recul par rapport à ce zèle théologique des physiciens!"

### "LE REEL S'ACHEVE SUR DIEU SANS COUPURE"

Cette formule de Teilhard (toujours page 249) explicite à quel point il a eu l'intuition des espérances de la physique moderne. Alors que la pensée biblique (comme la théologie), est **dualiste**, opposant la Matière et l'Esprit, le Monde et Dieu, et expédiant Dieu "**en haut**", "aux cieux", bref hors du monde, Teilhard ose "identifier le Dieu de la Nature et le Dieu de la Surnature" (Journal:269). C'est une pensée constante dans son Journal (33): "Des créatures à Dieu, il faut remonter, mais **organiquement**, sans ruptures"(361).

32) Nous citons ici "La Recherche" N°137 (1982) et N° 169 de sept.1985. Dans une rencontre personnelle à Genève, avec des physiciens du Centre Européen de Recherche nucléaire, nous avons pu nous rendre compte à quel point certains d'entre eux étaient pourtant hostiles à l'esprit de Princeton et de Cordoue!

33) Le Journal comporte aussi les hésitations de Teilhard devant certaines de ses propres affirmations: "Ceci est peut-être contestable" ou "Est-ce bien sûr?". Ce sont les réactions normales d'un homme d'Eglise.

Pour Teilhard, on pourrait en somme presque dire que **DIEU est aussi naturel** que la Nature! Seulement Dieu appartient à la dimension transcendante (34), au niveau d'Etre de l'Esprit, dont la caractéristique est d'être **hors espace et hors temps**. Dieu comme conscience du Tout est **achevé** dans son ordre, tandis que nous, qui sommes soumis au temps, nous ne pouvons percevoir Dieu que progressivement...parce que nos consciences sont encore en cours d'information, de maturation, d'unification. Telle semble être la réponse des sciences actuelles au mystère de la découverte **naturelle** de Dieu.

## DIEU      COMME      CONSCIENCE

Nous avons déjà résumé (35) ce que Teilhard entend par "complexification" de la matière, qui a pour corollaire la montée de l'esprit vers les états supérieurs de conscience. Teilhard écrit (Journal p.37): "L'action créatrice de Dieu est identique à l'effort d'une conscience, la Conscience **finale** [C<sup>∞</sup>]... Le secret du monde n'est pas dans le **Haut Passé** mais dans le **Suprême Avenir**." Et encore: "Le travail absolu de l'Univers, c'est l'élaboration des âmes, l'évolution des consciences: le divin est dans et **au bout** de l'évolution, à son couronnement" (Journal 61,62). Ces textes sont de 1916. En 1936, il écrira: "L'Univers est d'essence **personnelle**" (36). Ces pensées sont curieusement analogues aux thèses développées en 1980 par le Physicien David Bohm, qui fut des "gnostiques de Princeton", et était aussi à Cordoue: "Le Cosmos et la conscience forment une **totalité unique** et indivise... Corps et esprit sont des **facteurs** (37). Le "**fondement**", qui les contient tous les deux sans être aucun d'eux, est de plus haute **dimension** qu'eux"

34) Teilhard s'est souvent entendu reprocher son prétendu **panthéisme**. "Si près que des formules approchent du panthéisme, elles ne sauraient en être taxées si elles sont liées à l'affirmation ferme de la **transcendance de Dieu**". Dictionnaire de Théologie du P. BOUYER, article Panthéisme (Ed. Desclée). Le Père Teilhard a toujours cru en la transcendance divine!

35) Pages 2,3,7 et 14 de notre premier fascicule et ici page 21.

36) "Esquisse d'un Univers Personnel" (Tome VI). Déjà en 1934, le Prologue du "Comment je crois" énonce: "Je crois que l'Univers est une Evolution  
Je crois que l'Evolution va vers l'Esprit

Je crois que l'Esprit s'achève en Personnel (ou en **du** Personnel)

Je crois que le Personnel suprême est le Christ Universel" (Tome X:117)

Teilhard avait exprimé les mêmes certitudes en 1918: "La divinisation se fait non par accollement avec l'Etre divin mais par une sorte de **métamorphose interne** de l'Etre universel créé. **Nous atteignons le Transcendant** sans sortir de nous-mêmes, par une extension et illumination de nous-mêmes, au terme de laquelle nous atteignons Dieu en nous, **ou plutôt en Lui**, parce que l'Etre à deux est plus à Lui qu'à nous... L'**ABSOLU expérimental** est le **commencement de Dieu...**" (Journal de Guerre: p. 252)

On voit bien là ce que Teilhard attendait des sciences. Il était certain qu'elles se rendraient compte que tout grain de matière contenait quelques traces d'**esprit** en voie de perfectionnement et de manifestation: "La Matière **pure**, la Matière **brute** n'existe pas". Paroles que Jean-Emile CHARON s'est souvent plu à citer.

### "LA VRAIE MATIERE : C'EST L'ESPRIT" (38)

Rappelons pour conclure que pour Teilhard:

"L'Esprit est l' **extrait immortel** de la matière" (39), "L'Esprit c'est du multiple synthétisé"... le spirituel (ou le surnaturel) c'est de l' **ultra-physique**"... "L'Esprit est le terme le plus parfait et donc le plus **absolu** de l'Univers"... "Le Monde est une vaste ségrégation **devenant** le Christ" (la face objective de Dieu dans notre dimension).

Nous pouvons, avec Teilhard, résumer ainsi la thèse de la Puissance Spirituelle de la Matière:

"L'ESPRIT a cessé pour nous d'être **anti-Matière** ou **extra-Matière** pour devenir **TRANS-Matière**. La spiritualisation ne saurait à nos yeux s'opérer ni en rupture, ni en discordance avec la Matière, mais **en traversée** et émergence de celle-ci... C'est l'économie-même de l'Incarnation: "Dieu descend, puis remonte pour combler tout être de sa plénitude" (Ephésiens: IV:9)" [Pékin:1942 - Tome XI:117]

37) Le terme est traduit de l'anglais **factor**: celui qui accomplit l'action, l'élément actif, important sans être **factory** (l'entreprise, le Tout en acte!)

38) Formule du Journal de Nov.17 (page 229) avec cette note finale du cahier: "Le Christianisme est Religion d'Union: Réalisation **absolue** de l'Union de Dieu et du Cosmos". [C'est Dieu qui en définitive, a choisi de s'incarner si bien que Dieu "à l'état pur", non incarné, n'existe pas non plus!]

39) Journal pages: 146.163.173.176.349 entre autres! Les suivants figurent p. 227, avec la note: "L'Evolution cosmique c'est l'Evolution de l'Esprit". *Nous verrons que l'Esprit c'est aussi "L' Eternel Féminin".*

Plusieurs groupes de chercheurs enseignent désormais qu'il existe, derrière le monde visible, une **Réalité fondamentale** qui est **physique** et vraisemblablement **éternelle et infinie!** La science ne se serait occupée jusqu'ici que des **apparences de la Matière.** Teilhard avait, dès 1919, pronostiqué cette découverte dans **LA PUISSANCE SPIRITUELLE DE LA MATIERE** que ce fascicule synthétise avant d'étudier, dans la science moderne, la réalisation de cette prophétie.

**TABLE DE CORRESPONDANCE DES PAGES DES EDITIONS  
DE LA PUISSANCE SPIRITUELLE DE LA MATIERE:**

Ecrits du temps de la Guerre		Hymne de l'Univers
Edition Grasset	Edition du Seuil	Edition de poche (Seuil)
437	469	97-98
438	470	98-99
439	471	100-101
440	472	102-103
441	473-474	104-105
442	475	106-107
443	476	108-109
444	477	111
445	478	112-113
446	479	114-115

(Les chiffres dans le texte sont ceux de l'Édition Grasset)

**N°1 - TEILHARD: GALILEE DES TEMPS MODERNES"**  
*(L'Aventure de sa Vie et de sa Pensée)*

**AU SOMMAIRE DES PROCHAINS NUMEROS**

**"L' E t e r n e l F é m i n i n "**  
*(Esprit primordial, préémergé ou Esprit qui "se fait")*

**"L a M e s s e s u r l e M o n d e "**  
*(La Messe et sa magie sacrée)*

Bulletin de l'Association pour la Religion Universelle: **R . U . A .**  
Rédaction et Maquette: Père Biondi 30 Rue de Clichy 75009 PARIS